
GAZETA DE ZARAGOZA

DEL SABADO 12 DE NOVIEMBRE DE 1808.



GRAN BRETAÑA.

Londres 30 de setiembre.

Las cartas de Alemania aseguran que el ejército del Rey de Prusia se va aumentando.

Las cartas de la India hablan de las intrigas del gobierno francés en la corte de Persia, y del buen éxito que los partidarios de dicho gobierno esperan de ellas; pero sabemos que han sido contraminadas por el coronel Malchholm, enviado por el lord Minto á Ispahan. Así los planes absurdos de Bonaparte para destruir nuestro poder en Indostan, se quedarán sin poner en execucion.

Extracto de una carta particular de Sicilia del 2 de agosto.

»La esperanza de que saliese de aquí una expedicion de tropas inglesas se ha disminuido mucho, á pesar de que tengo entendido que se habian embarcado municiones en abundancia, y pedido transportes para 1000 hombres. Se habia enviado al coronel Airei á Menorca para que traxese las noticias mas recientes de las cosas de España; pero no ha vuelto todavia.—Se han entablado comunicaciones amistosas con los beyes de Egipto, y dentro de pocos dias saldrá de aquí para Alexandría un bergantín de guerra para traerse 60 hombres que nos habiamos dexado en aquel puerto.—Han salido los generales M' Farlane, Stewart y Disner; los dos primeros para Inglaterra, y el último para reunirse á la expedicion del general Spencer. Esperamos en breve al general Cunsming. El ejército goza de la mejor salud.

Los diarios han referido con la mayor individualidad el funeral del célebre Porson, natural de East Ruston en el condado de Norfolk, profesor de lengua griega en Cambridge, y bibliotecario de la Universidad de Cambridge.

tecarío mayor del instituto de Londres. Ha muerto de edad de 40 años, y se ha enterrado en la capilla del colegio de la Trinidad de Cambridge.

En Edimburgo se ha observado otro nuevo cometa. Su gran distancia obscurece el núcleo, de modo que no se puede señalar su tamaño con seguridad, pero es visible sin anteojo después de las 8 de la noche. Su declinación norte es de unos $53^{\circ} 31'$, su ascension recta $352^{\circ} 30'$, y pasa por el meridiano à las 12 y media del día. El núcleo parece circular, rodeado de rayos de luz en forma de cabellera; pero la mayor parte de la luz se dirige hacia levante. (*The morning chronicle*).

Observaciones sobre los Cometas.

Con bastante frecuencia se repiten estos anuncios de la justicia y misericordia divina, porque ambos extremos abraza la portentosa significacion de los cometas. Házese poco mas de un año que se dexó ver en nuestro horizonte el que llamó la atención del pueblo Zaragozano con ciertos melancólicos presagios: en efecto vaticinó el memorable y espantoso suceso que no tiene semejante en los Anales de nuestra Monarquía, al mismo tiempo que nos anunciaba la gran catástrofe del tiránico imperio de los franceses, qual la hemos visto incoada y prodigiosamente adelantada en el espacio de dos meses y medio, en que sus fuerzas terrestres y maritimas han padecido mayor quebranto y descalabro que en muchos años de porfiada guerra con las potencias del Norte, y estos han sido los efectos de la justicia que Dios ha exercido con los franceses, hermanados con las maravillas obradas por su misericordia en beneficio nuestro, de que ya tuvimos muy felices presagios en la misteriosa y brillante nebulilla que el día 17 de mayo asomó por la parte del Noroeste, y continuando su curso se paró perpendicular à la Santa Capilla de nuestra Señora del PILAR, donde se resolvió en tres hermosas Palmas. De esta especie de fenómeno nos ofrece la historia otro exemplar en la Palma, que el año 1618 apareció en la ciudad del Brasil, llamada la Bahía de todos los Santos, anunciando la dominacion poco duradera de los Holandeses en aquellas regiones, de donde fueron gloriosamente expelidos en 1654. Igual significacion han tenido las Palmas de Zaragoza pues à la momentánea calamidad de dos meses de sitio se ha seguido la mas completa victoria y precipitada fuga de nuestros enemigos.

Entre los cometas que han pronosticado catástrofes memorables debe tener aquí su lugar el de 1640 que antecedió la revolución de Portugal y elevación al Trono de D. Juan IV. de la casa de Braganza, por la estupenda consonancia que se advirtió entre la aparición del cometa y las profecías del Portugués Gonzalez Yañez Bandarra, de oficio Zapatero, el qual ya desde el año de 1546 pronosticó clara y expresamente varios sucesos de aquel levantamiento y particularmente el reinado de la casa de Braganza, que todo se cumplió à la letra: esto causó tanta admiración en todo Portugal, que en una fiesta celebrada en Lisboa en memoria de la exáltacion al Trono del referido D. Juan fué tal el entusiasmo del Arzobispo, que mandó colocar la estatua de *Bandarra* en el Altar mayor. Deseamos que estas noticias contribuyan eficazmente à confirmar al pueblo Zaragozano en la firme y segurissima creencia, de que los cometas regularmente anuncian sucesos extraordinarios ya que en esto se conforma piadosamente con el sentir de Santo Thomás, de S. Buenaventura, y de otros insignes Doctores y Matemáticos de primera nota; y à los que se burlan de estas señales del Cielo se les debe preguntar que motivo tienen para excluir à los cometas del *signa magna* de S. Lucas y si es suficiente mérito para esta exclusion el que algunas veces aparecieron los cometas sin que se siguiesen catástrofes ni ruinas de los imperios, que es el principal argumento de los incredulos, por no considerar que estos documentos mudos suelen ser condicionales y los mismos cometas serán causa de impedirse los efectos quando los que temen à Dios quisieren darse por entendidos: *dedisti metuentibus te significationem*, siendo por otra parte evidente que muchos acontecimientos pronosticados por los cometas se verifican en países tan remotos, que no se puede tener noticia de ellos en los parages donde primero se manifestaron.

Los que pretendan tener mas conocimientos y erudición que el ignorante pueblo y quisieren premurirse contra los argumentos de la bana filosofía, con el loable objeto de nutrir en su espíritu la piedad y santo temor à los juicios ostensibles de Dios podrán facilmente descartarse de la afectada doctrina y sutileza con que estos filósofos intentan persuadir, que la aparición de los cometas es un efecto puramente natural, y dependiente de la órbita de su movimiento, el qual calculan los Astronómicos con tanta exáctitud, que predicen à punto fijo la nueva apari-

cion de estos planetas; vana ostentacion de palabras y de supuestos inadmisibles, que como dixo Ciceron, con la misma facilidad que se afirman se niegan, no por capricho, sino con graves y sólidos fundamentos, porque mal se puede calcular el curso y movimiento de un cuerpo que no se conoce. Hasta ahora la mayor parte de los Astrónomos consideraban los cometas como unas esferas sólidas: ha venido Herschel y nos dice nuevamente, que no son sino un agregado de vapores condensados al rededor de un centro de la misma naturaleza, y otros filósofos que florecieron hace 200 años opinaban que eran un compuesto de varias Estrellas, quando observaron que el famoso cometa de 1618 se dividió en tres partes, y esta era la opinion del célebre astrónomo Sisati.

Por lo que respecta al movimiento de los cometas, son infinitos los errores en que han incurrido los Astrónomos quando se han empeñado en calcular el retorno de alguno, y en probar su identidad con el precedente. El de 1682 no era el mismo que habia aparecido en 1531, y en 1607, por mas que pretendiese lo contrario el gran Newton, porque no convenia con aquellos en el tamaño, en la cola, en la perihelia, ni en el resplandor, y en el período, y Halley se equivocó miserablemente quando auunció la aparicion del mismo cometa para el año 1757, si su periodo era de 75 años, ó para el de 1758 si el periodo era de 76: sin embargo el cometa no se dexó ver hasta 1759 y sin ningun caracter de identidad. Pero aun fué mucho mas ridiculo el pronóstico de Lalande, que puso en consternacion á la corte de Versailles, quando predixo que un cometa por la fuerza de su atraccion causaria un grande incendio ó inundacion en el emisferio que habitamos, de lo qual no hubo el menor asomo y fué motivo de irision á toda la gente sensata.

Hemos visto la mucha conexiön que tubo el cometa de Portugal con las profecías de *Bandarra*, relativas á la revolucion de aquel reino. El cometa que vimos en octubre del año proximo pasado y las Palmas de Zaragoza, aunque no tengan para su inteligencia profecías tan claras y terminantes como las de aquel autor, no dexan sin embargo de tener bastante apoyo en muchas predicciones antiguas, que será bien resumir aqui brevemente para alentar las esperanzas de nuestro pueblo. Algunos curiosos han traído á la memoria el *Leon evigilante* de Esdras, con todo lo que refiere este antiquisimo escritor en el capítulo 11 del libro

4. sobre la Aguila y Aguiluchos que han de dominar momentaneamente en la tierra, con muchas particularidades alusivas à los asuntos del dia. El Leon que se despierta de un profundo sueño, que manifiesta las iniquidades de la Aguila y que al fin ha de acabar con esta, y con sus Aguiluchos, haciendo que recíprocamente se destruyan, nos presentan tales caracteres que con dificultad se podrán aplicar à otros, que à los satélites y regniculos de Bonaparte, cuya dominacion y tiranía se irá deshaciendo como el humo, hasta que renazca en la persona de nuestro deseado FERNANDO un Imperio mas propicio para la mayor exáltacion de nuestra Santa Fé católica, y conversion de los Judios, qual lo han pronosticado los Santos, y entre ellos S. Isidoro en sus profecias manuscritas, donde nombra al *Rex bis pius datus*, sobre cuyo particular deseamos que consulten los Lectores la Política del célebre Benedictino Fr. Juan de Salazar. Y para conocer mejor que grado de probabilidad puede tener esta interpretacion, combidamos tambien à que lean las profecias impresas entre las obras del Abad Joaquin el Calabrés, al fin del tomo primero, edicion de Venecia, que está en la libreria de Santo Domingo GG. Num. 156, y à continuacion del tratado del Anti-christo de Fr. Juua Parisiense, las hallarán con este título: *Prophetia inventa in oppido Mestri*, y quedarán admirados de la mucha congruencia que tienen con las cosas de estos tiempos. Nos contentaremos con apuntar aquí lo que dice de la Bestia, que despues de haber guerreado con el Leon, lo colocará en su reino y poco despues, que se levantará un Leon poderosísimo lleno de fé que con su rugido hará temblar à todo el mundo: y aun es mas comprensible lo que se lee en una de dichas profecias atribuida à la Sibila Eritrea, donde habla del Leopardo (símbolo de la Inglaterra que prevalecerá contra el Aguila y los Aguiluchos, y la expresion terminante del *Lilium defloreat*, que nos indica claramente que marchitadas las flores de Lis francesas se seguirá la ruina y desolacion de su tiranico imperio. Asi sea para consuelo del género humano, y concluyamos con S. Agustin in Psalm. 62: *stultus est qui non credit pauca que restant, cum videat jam multa impleta esse, que tunc non erant quando predicabantur.*

PORTUGAL.

Lisboa 4 de octubre.

Luego que estubo embarcado el general Dupont con su Plana

mayor, le dixo el general Ingles. *Al fin V. E. será el primero que habrá logrado lo que tanto ha deseado la Francia, que era hacer un completo desembarco en Inglaterra.* En efecto lo han ido presentando los Ingleses por Marsella, Tolon y Brest con asombro de los franceses, y de allí lo pasarán por los puertos del Norte, para que todos vean este testimonio de los embustes de Napoleon; y de las artes engañosas con que quiere sostener el alucinamiento de la Francia, proclamando victorias donde no han tenido sino pérdidas. Es muy regular que hagan esto tanto con Junot, y todos los satélites que vergonzosamente evacuaron à Portugal.

Aranjuez 1 de noviembre.

La Junta suprema central y gubernativa del reino se ha servido expedir la real orden siguiente:

„La Junta suprema y gubernativa del reino, al paso que atiende à levantar y organizar fuerzas que oponer desde luego al enemigo, y con que formar un considerable ejército de reserva, no pierde de vista el importante objeto de procurar el alivio de los pueblos, que ha tanto tiempo sufren de un modo extraordinario, y de evitarles toda fatiga é incomodidad que no sea absolutamente indispensable para ponernos en estado de defensa.

„Las milicias urbanas, en especial quando se levantan de un golpe y en gran número, para disciplinarse algun tanto necesitan bastante tiempo, y este ha de quitarse forzosamente à los destinos, ocupaciones y tareas en que se emplean las diferentes clases que han de componerlas. Como la mayor parte de estas son las que deben à su trabajo y tarea diaria su manutencion y las de sus familias, necesariamente les resultarian graves perjuicios, y se disminuiria mucho la masa total de subsistencias de un modo que, aunque lento, les seria muy sensible. En el dia conviene alentar las artes, la industria y todo genero de trabajo, para indemnizarnos del tiempo en que todo ha estado paralizado; y seria poco ventajoso aumentar los motivos de entorpecimiento, de que todo se resiente en circunstancias semejantes. Siendo el resultado igual si el daño proviene de falta de brazos, que si nace de no ocuparles el tiempo necesario.

„Igualmente deben evitarse quantos dispendios no sean del todo indispensables, y serian de gran consideracion los que acarrearian à tantos individuos los vestuarios, y haberse de equipar &c. Bien que aun quando fuera absolutamente necesario el levan-

En la corte las milicias urbanas, debe contemplarse excesivo el número que compondrian ó regimientos, no dexando de traer consigo inconvenientes el método con que se trataba de formarlos.

„Atendiendo pues á todas estas consideraciones la Junta suprema y gubernativa del reino, y teniendo presente que el gran número de tropas que han levantado y levantan todavía las provincias basta para proporcionar á Madrid, sin que hagan falta en los exércitos, la corta guarnición que necesita para atender á las fatigas y servicio ordinario de la plaza, ha tenido á bien mandar que por ahora se suspenda desde luego toda providencia relativa al alistamiento y formacion de los 6 regimientos de urbanos decretados por esa junta de armamento.

El dia 19 de setiembre á las cinco de la tarde llegó á este Sitio el Sr. Conde de Floridablanca: quando se alcanzó á ver su coche saltaron las fuentes del jardin del palacio, tocaron las campanas, y salió á ver y recibir á tan ilustre viagero todo el pueblo, que á porfia prodigaba los vivas: con decir que aquella tarde era parecida á la del 19 de marzo, es quanto hay que ponderar: el dia 21 á las nueve salió S. E. á la Misa á palacio, fue á pie, y estuvo durante la Misa de rodillas sin sentarse, y despues fue á dar un paseo hasta las once que se retiró á su casa acompañado de un sin número de personas de ambos sexos, y ayer tarde salió tambien un par de horas y siempre á pie: es de admirar en una edad tan abanzada la resistencia y entereza de este Señor, pues dicen conserva su cabeza como quando estaba en el ministerio; á todos conoce, y todo lo tiene presente.

Relacion de las monedas inglesas á las castellanas.

Guínea.....	100 rs. y medio y 14 mrs.
Libra sterlinga.....	95 rs. y medio y 4 mrs.
Corona, ó Crown.....	22 rs. y medio y 10 mrs.
Chilin, ó Schilling.....	4 rs. y medio y 2 mrs.
El Groat, ó Grueso.....	13 quartos.
El Pent.....	3 quartos y 1 maravedí.
El Farthing.....	1 quarto.

Madrid 4 de noviembre.

El Rei nuestro Señor D. Fernando VII, y en su real nombre la Junta central suprema y gubernativa del reino, atendiendo á los distinguidos méritos, servicios, experiencia y conocimientos del re-

niente general el Sr. D. Tomás de Morla, cōsejero de Estado, ha tenido à bien nombrarle director y coronel general del real cuerpo de artilleria de España é Indias, con retencion de sus actuales destinos.

Villafranca 1 de noviembre.

Ayer salieron de este quartel general por la mañana las tropas de la primera division, procedentes de Portugal, con destino à Mataró, y por la tarde entraron las restante que habian quedado en Tarragona con su tren de artilleria, del mismo que mañana salen para la linea de Llobregat 2 cañones de à 8, y otros 2 del mismo calibre y un obus de a 7 pulgadas para el campo de Mataró.

Este quartel general se traslada à Martorell; mañana principian à desfilar para el expresado pueblo; la guardia de honor, los granaderos de Soria y de suizos, y los provinciales de castilla la nueva à S. Vicente dels Horts.

Acaban de llegar dos cañones de batir, y es muy factible lleguen esta misma noche seis mas que se han quedado à los Monjos.

CONTINUACION DE LOS DONATIVOS.

El Prior curado del lugar de Novillas Fr. D. Francisco Marques 500 rs. vn., una arroba y 27 libras de lana; y el Ayuntamiento, y vecinos de aquel pueblo, que no exceden de 56, y son jornaleros las dos partes, han ofrecido generosamente ceder à beneficio del ejército todos los servicios, que han hecho con carros, caballos y bagages, y el que hace un mes prestan con dos caballos diariamente para las postas de Mallen: seiscientas raciones de pan, que el 12 de junio pasaron à nuestras tropas en dicha villa, y 3 cahices de cebada, y ademas han dado catorce camisas, seis cahices de trigo y 19 rs. vn. Y la cofradia del Rosario del propio pueblo 100 duros que tiene recogidos de sus limosnas, dos arrobas y veinte y siete libras de lana; generosidad y patriotismo de un Cura, y pueblo pobres tanto mas recomendable, quanto le ha cabido la desgraciada suerte de estar por dos meses subyugado al pérfido ejército enemigo, sirviendole forzosamente por estar tan próximo à la carrera de su transito.

Con Permiso y Privilegio: En la Imprenta de los Herederos de la Viuda de Francisco Moreno, y à beneficio del Santo Hospital.